
В конференц-зале областного клинического госпиталя 
для ветеранов войн в последний день июня состоялось 
расширенное заседание медицинской комиссии областного 
Совета ветеранов, посвященное теме наставничества  
в здравоохранении.

В работе заседания приняли уча-
стие председатели советов ветеранов 
и медицинских комиссий из всех горо-
дов и районов области.

Почетное место в президиуме за-
няли председатель областного Со-
вета ветеранов А.П. Сурков, первый 

заместитель председателя комитета 
Законодательного Собрания области 
по социальной политике, председатель 
Совета главных врачей областных ле-
чебно-профилактических учреждений, 
заслуженный врач Российской Феде-
рации А.Л. Журавлёв, председатель 

городского Совета ветеранов В.И. Бу-
равлёв, начальник областного клини-
ческого госпиталя для ветеранов войн, 
заслуженный врач Российской Феде-
рации Т.М. Василенко, главный врач 
городской больницы № 6 Челябинска 
В.С. Самохвалов, председатель меди-
цинской комиссии областного Совета 
ветеранов, заслуженный врач Россий-
ской Федерации И.А. Огошкова.

Заседание началось с поздравле-
ний медикам с недавно прошедшим 
профессиональным праздником.

— Вам нет равных! — ярко и эмо-
ционально обратился к ним Анатолий 
Петрович Сурков, назвавший собрав-

шихся в зале медицинских работников 
элитой и золотым фондом системы 
здравоохранения Южного Урала. — Вы 
принадлежите людям, бережете нашу 
жизнь и здоровье с самого рождения. 

Нет другой такой профессии! А настав-
ников, помогающих молодым коллегам 
понять, «что такое хорошо» в профес-
сии, можно назвать дважды медиками.

(Продолжение на стр. 8).
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В челябинском Дворце культуры 
железнодорожников состоялось 
торжественное мероприятие, 
приуроченное ко Дню ветеранов 
боевых действий.

Собравшиеся в зале чествовали военнос-
лужащих и сотрудников силовых ведомств 
страны, исполнявших воинский и служебный 
долг во время локальных войн и вооруженных 
конфликтов.

Председатель областного Совета ветера-
нов, генерал-лейтенант Анатолий Петрович 
Сурков и председатель городского Совета ве-
теранов Валентин Иванович Буравлев вручили 
представителям общественных организаций 
ветеранов боевых действий благодарствен-
ные письма главы города «За большой вклад 
в деятельность общественных ветеранских ор-
ганизаций города и патриотическое воспитание 
молодёжи».

Благодарственные письма и единовре-
менное социальное пособие также получили 
матери и вдовы Героев России и участников 
специальной военной операции.

В торжественном мероприятии участвовали 
представители администрации города, уполно-
моченный по правам человека в Челябинской 
области, представители Челябинской епархии, 
регионального отделения государственного 
Фонда поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества», 
ветераны Вооруженных сил, участники боевых 
действий, члены семей военнослужащих, по-
гибших при исполнении воинского долга.

Все выступавшие отдали дань уважения и 
преклонения перед теми, кто, не жалея своих 
сил, здоровья и самой жизни, стоял на страже 
интересов Российской Федерации. Слова без-
мерной благодарности за ратный подвиг зву-
чали вместе с пожеланиями мирного неба над 
головой.

Для ветеранов и гостей мероприятия ор-
ганизаторы подготовили яркую концертную 
программу с участием артистов Челябинского 
государственного академического театра опе-
ры и балета имени М.И. Глинки, вокального 
ансамбля ГУ МВД России по Челябинской об-
ласти, других творческих коллективов и соли-
стов города.

Дань уважения ратному подвигу

Спасибо за ваш труд!



Доказываем реальными делами
В Екатеринбурге  
в июне прошел III 
Всероссийский форум 
Городов трудовой 
доблести «Рубежи 
Победы».

в Екатеринбург съехались 
представители российских 
городов, обладающих этим 
почётным статусом. На пле-
нарном заседании обсудили 
промышленную мобилизацию 
как фактор Победы в великой 
Отечественной войне. Затем 
работа продолжилась на пяти 
площадках, где были рас-
смотрены темы культурной 
эвакуации, трудового подвига 
промышленных предприятий, 
формирования образа челове-
ка труда, работы с молодёжью 
и студенческим сообществом, 
а также опыт работы ветеран-
ских организаций и трудовых 
династий. 

Мне была предоставлена 
возможность рассказать участ-
никам форума о том, какую 
деятельность проводит вете-
ранская гвардия Магнитки в 
рамках гражданско-патриоти-
ческого воспитания молодого 
поколения. 

в этой работе городской 
Совет ветеранов тесно взаи-
модействует с управлением 
образования. в Магнитогорске 
проживают 92 382 несовершен-
нолетних ребёнка в возрасте до 
18 лет. в 179 муниципальных 
образовательных учреждениях 
обучаются и воспитываются 80 
689 детей. 

Большую работу по па-
триотическому воспитанию 

молодежи проводят районные 
Советы ветеранов. в част-
ности, Правобережный совет 
ветеранов проходит эстафе-
ту Знамени Победы. Совет 
ветеранов Ленинского райо-
на ежегодно организует для 
школьников конкурсы творче-
ских работ. Орджоникидзев-
ский Совет ветеранов активно 
привлекает депутатов, почет-
ных ветеранов города к ме-
роприятиям, посвященным 
памятным датам.

второй день форума за-
помнился экскурсией в город 
верхняя Пышма, где нахо-
дится один из крупнейших в 
мире музейных комплексов 
военной и гражданской тех-
ники. Это социальный проект, 
реализуемый Уральской гор-
но-металлургической компа-

нией для сохранения памяти о 
героическом прошлом России 
и военно-патриотического вос-
питания молодёжи. в коллек-
ции более двенадцати тысяч 
экспонатов, в том числе семь-
сот образцов военной техники, 
более шестисот отечественных 
и зарубежных автомобилей, 
мотоциклов, велосипедов и 
других транспортных средств. 

Меня как бывшего же-
лезнодорожника впечатлила 
экспозиция, посвящённая под-
вигу железнодорожников в 
годы великой Отечественной 
войны. Разместившаяся на 
площади более двух гектаров 
выставка представляет собой 
полноразмерный макет стан-
ции «Узловая», воссозданный 
по фотографии 1943 года. На 
семи путях расположены ос-

новные типы эшелонов того 
времени во главе с подлинны-
ми паровозами и подвижным 
составом 40-х годов XX века: 
санитарные и пассажирские 
вагоны, «теплушки», платфор-
мы, цистерны, бронеавтомоби-
ли на железнодорожном ходу. 
Здесь есть даже настоящий 
бронепоезд, воссозданный на 
основе оригинального парово-
за и платформ.

Завершился форум семи-
наром-практикумом «всё для 
фронта, всё для Победы», на 
котором участники обменива-
лись опытом работы с моло-
дёжью, а также искали новые 
формы подачи материала о 
великой Отечественной войне 
и других значимых событи-
ях в истории страны. И вновь 
присутствующие отметили 

интересный опыт работы маг-
нитогорской ветеранской ор-
ганизации, в частности, акцию 
«Маршрут памяти». 

Проведение этой традици-
онной акции — особая гор-
дость ветеранов Магнитки. 
в ней принимают участие 
все школы, детские сады, во-
енно-патриотические клубы, 
волонтерские объединения, 
студенты. Участники «Марш-
рута» посещают памятные 
места города, занимаются 
поисковой и краеведческой 
деятельностью, вместе с вете-
ранами проводят мероприятия 
патриотической направлен-
ности, участвуют в городских 
областных и всероссийских 
патриотических акциях. По-
бедители смотра-конкурса по-
лучают дипломы и памятные 
подарки. А также возможность 
побывать в одном из городов 
России. Состоялось уже три 
поездки: в волгоград, Москву 
и Кемерово, где установлена 
копия памятника воину-осво-
бодителю.

ветераны Магнитки убеж-
дены, что получить звание 
«Город трудовой доблести» 
− это только начало. Его нуж-
но постоянно подтверждать 
реальными делами, направ-
ленными на развитие города 
и улучшение качества жизни 
магнитогорцев. Магнитка до-
стойна гордого звания, а её 
современная история уже по-
полнилась именами Героев 
Труда России. в 2020 году в 
День России на торжествен-
ной церемонии на Поклон-
ной горе в Москве президент 

РФ владимир Путин вручил 
золотые медали Героя Труда 
Российской Федерации самым 
достойным представителям 
различных профессий. Сре-
ди награждённых был опера-
тор поста управления стана 
«2500» горячей прокатки ли-
стопрокатного цеха № 4 ПАО 
«ММК» Александр Моторин, 
который отдал Магнитогор-
скому металлургическому 
комбинату около сорока лет 
своей жизни. 

в 2022 году звания Героя 
Труда Российской Федерации 
был удостоен председатель со-
вета директоров ПАО «ММК» 
виктор Филиппович Рашни-
ков — «За особые трудовые 
заслуги перед государством и 
народом». Благодаря усилиям 
виктора Филипповича, ММК 
является центром реализации 
масштабных технологиче-
ских, экологических и соци-
ально значимых проектов.

Мы, ветераны, есть и бу-
дем основой общественной 
стабильности, хранителями 
и распространителями тра-
диций нашего легендарного 
города. Традиции Магнитки 
— это её люди, это их особый 
магнитогорский характер, это 
добрая память о первострои-
телях, металлургах, учителях, 
медиках, обо всех, кто трудил-
ся и трудится на благо нашего 
любимого города. Мы делом 
доказываем: «Традиции Маг-
нитки живут и побеждают!»

А.А. Макаров,
председатель городского 

Совета ветеранов 
Магнитогорска
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Долг платежом опасен!
Отменить  незаконные поборы несуществующих долгов за 
тепло удалось только после обращения к депутату Госдумы 
Владимиру Бурматову.

Челябинской пенсионерке, которая 
добросовестно платила по всем кви-
танциям, пришло судебное решение о 
том, что она должна кругленькую сумму 
за отопление.

Марина Мусанёва, пенсионерка: «Я 
получила судебный приказ, в котором 
неожиданно увидела взыскание на 13 
тысяч! В квитанциях не было никаких 
задолженностей. Мне непонятно, как, 
если оплата есть, чеки есть, откуда 
возник иск и долг? Обратилась к Вла-

димиру Бурматову, его помощники мне 
помогли составить апелляцию, через 
некоторое время мне пришло изве-
щение, что это судебное решение по 
задолженности отменено. Я хочу вы-
разить благодарность за оказанную 
мне помощь и положительное решение 
моего вопроса!»

По словам Владимира Бурматова, 
этот случай не единичный. Коммуналь-
щики в буквальном смысле открыли 
охоту на средства пенсионеров.

Владимир Бурматов, депутат Гос-
думы: «Люди массово столкнулись с 
тем, что ресурсоснабжающие органи-
зации, коммунальщики, выставляют 
дикие счета просто со взятыми с по-
толка цифрами. Дыра там какая-то 
в бюджете компании образовалась, 
надо ее заткнуть деньгами: «А давайте 
с бабушек еще соберем, всю пенсию 
с них спишем!». Это противозаконная, 
аморальная и бесчеловечная позиция. 
В этот раз получилось вмешаться, 
получилось эту проблему решить, до-
биться восстановления справедливо-
сти».

Анна Ильина

ДЕПУТАТ ПОМОГ

Первый месяц работы 
челябинского филиала 
фонда «Защитники 
Отечества» позади. 

в период с 1 июня по 10 
июля в филиал фонда посту-
пило более 550 обращений. 
Большая часть из них касает-
ся различных мер поддержки: 
оформление документов, по-
лучение статуса ветерана или 
инвалида боевых действий, 
выплаты для служащих по 
контракту, медицинская реа-
билитация, помощь в бытовых 
вопросах.

Руководитель филиала фон-
да Галина Гаврилова рассказа-
ла о том, как работает филиал:

— За первый месяц нам уда-
лось сделать главное — создать 
работоспособную команду, вы-
строить взаимоотношения с 
основными партнерами и ор-

ганизовать непрерывное обу-
чение сотрудников, чтобы они 
могли оказывать быструю и 
профессиональную поддержку 
обратившимся.

Благодаря тесной связи с 
разными ведомствами, мно-
гие вопросы удается решить 
сразу: направление ребенка 
в лагерь, помощь в трудо-

устройстве членам семей 
бойцов или поступлении в 
учебное заведение. А вот 
оформление документов тре-
бует более долгих сроков 
— от 3-х до 6-ти месяцев, 
поэтому мы стараемся макси-
мально ускорить их в «в руч-
ном режиме».

За первый месяц команда 
филиала приняла участие в 
проведении Дня защиты де-
тей, в том числе в отдаленных 
муниципалитетах, несколь-
ких конференциях и круглых 
столах с НКО региона по те-
матике поддержки СвО. Со-
трудники поздравили с Днем 
России бойцов, выздоравли-
вающих в госпитале ветера-
нов войн, в День памяти и 
скорби в 6 городах области 
создавали огненные картины, 
принимали активное участие 
в мероприятиях в честь Дня 

ветеранов войн, Дня семьи, 
любви и верности. 

Подписано 11 соглашений 
о сотрудничестве с организа-
циями, без которых оказание 
эффективной поддержки ве-
теранам невозможно. Среди 
них: Ассоциация юристов Че-
лябинской области, Челябин-
ская областная нотариальная 
палата, Адвокатская палата 
Челябинской области, АНО 
«Комитет семей воинов Оте-
чества» Челябинской области, 
региональное отделение «Бое-
вого братства», организации 
по адаптивным видам спорта 
и другие. 

Кроме подписаний соглаше-
ний, с фондом активно работа-

ют уполномоченный по правам 
человека в Челябинской обла-
сти, военный комиссар региона 
и прокурор Челябинского гар-
низона, и эффект от такой не-
посредственной работы трудно 
переоценить.

в июле в Москве состоится 
форум фонда «Защитники Оте-
чества», на который пригла-
шены ветераны СвО из всех 
регионов России. На форуме 
будет дан старт новым направ-
лениям деятельности фонда, 
запущены новые проекты. 

Филиал фонда в Челябин-
ской области работает с 9:00 
до 18:00 по адресу: г. Челя-
бинск, ул. Смирных, 21а.

Офисы социальных коор-
динаторов открыты в Маг-
нитогорске, Златоусте, Кусе, 
Озерске, Снежинске, Трехгор-
ном и Сосновском районе. 

Подводим первые итоги

Мы есть во всех соцсетях: 
ВК: https://vk.com/fond_zo74, 
ОК: https://ok.ru/group/70000002764045
Телеграм: https://t.me/fond_zo74

13 июля было подписано соглашение  
о сотрудничестве фонда «Защитники Отечества»  
и областного Совета ветеранов

Пленум Совета 
ветеранов Кыштымского 
городского округа 
прошёл в конференц-
зале городской 
поликлиники № 1. 
Место было выбрано 
не случайно: на 
пленуме обсуждались 
вопросы оказания 
медицинской помощи 
и лекарственного 
обеспечения 
кыштымцев старшего 
поколения.

В заседании приняли уча-
стие ветераны и представители 
кыштымской горбольницы име-
ни А.П. Силаева. Специально 
по такому случаю в наш город 
приехала председатель меди-
цинской комиссии областного 
Совета ветеранов, заслуженный 
врач Российской Федерации 
Ирина Огошкова.

Открыла пленум председа-
тель Совета ветеранов Кыштым-

ского округа Нина Каданцева. 
Она поприветствовала участни-
ков и поблагодарила всех, кому 
небезразличны жизнь и здоро-
вье людей старшего поколения. 
Первой с докладом об оказании 
медпомощи и обеспечении ле-
карствами выступила заведую-
щая терапевтической службой 
Наталья Останина. 

— В нашей больнице про-
водится огромная работа по 
оказанию медицинской помощи 
людям старшего поколения, — 
сказала Наталья Геннадьевна. 
— На начало 2023 года в этой 
возрастной категории у нас 9 
652 человека. Кыштымский го-
родской округ разделён на 17 
терапевтических участков, за 
которыми закреплены шесть 
врачей-терапевтов и столько 
же фельдшеров. Полностью 
укомплектованы медицински-

ми работниками поселковые 
ФАПы.

Наталья Останина расска-
зала о важнейших направле-
ниях работы терапевтической 
службы. Так, например, задача 
номер один — борьба с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, 
которые по-прежнему являются 
основной причиной смертности. 
В поликлинике создан кабинет 
для пациентов с хронической сер-
дечной недостаточностью, приём 
ведёт врач-терапевт Наталья 
Синицына, которая прошла до-
полнительное обучение. Она не 
только назначает необходимые 
исследования, но и индивиду-
ально подбирает лекарственные 
препараты, которые подойдут че-
ловеку в каждом конкретном слу-
чае. Кроме того, на базе кабинета 
кардиолога для «сердечников» 
проводится антикоагулянтная 

терапия — это лечение, которое 
способствует более медленному 
свёртыванию крови и препятству-
ет образованию тромбов.

— Для людей старшего поко-
ления доступны и обследования 
в областных медицинских учреж-
дениях, — продолжает Наталья 
Геннадьевна. — В частности, 
мы направляем пациентов в об-
ластную клиническую больницу, 
в областную больницу № 3, в 
кардиодиспансер, в федераль-
ный центр сердечно-сосудистой 
хирургии… 

Члены медицинской ко-
миссии Совета ветеранов рас-
сказали участникам пленума 
о проведённом анкетировании 
о качестве медицинских услуг. 
Отрадно, что больше полови-
ны респондентов положительно 
отозвались о работе больницы. 
Не обошлось, конечно, и без 

болевых точек, особенно это 
касается нехватки кадров. Были 
озвучены данные мониторинга 
цен и наличия лекарственных 
препаратов в аптеках города. 
Ветераны выяснили, что суще-
ственного повышения стоимости 
лекарств в последнее время не 
происходило, все необходимые 
препараты в аптеках есть.

Заместитель главного вра-
ча по поликлинической работе 
Татьяна Кожевникова подробно 
рассказала о диспансеризации 
взрослого населения и призва-
ла людей старшего поколения 
проходить её каждый год. 

Наталья Останина и Татьяна 
Кожевникова ответили на во-
просы ветеранов. Ни один во-
прос по существу не остался без 
внимания.

Слово взяла председатель 
медицинской комиссии област-

ного Совета ветеранов Ирина 
Огошкова.

— У вас замечательный ак-
тив ветеранов, — сказала Ирина 
Александровна. — И больница 
очень хорошая. Если бы к та-
кому оснащению ещё решить 
проблему нехватки кадров — 
было бы вообще замечательно. 
Кадровая проблема — это про-
блема не только Кыштыма, она 
характерна для всей страны. 
И хорошо, что сейчас решение 
данного вопроса, наконец-то, 
сдвинулось. Пошли первые це-
левые направления молодых 
специалистов. Это правильный 
подход. Что касается кыштым-
ской больницы, хочу отметить, 
что все врачи у вас — от Бога. 
Берегите их! 

В завершение пленума глав-
ный врач больницы Игорь Усков 
и председатель Совета ветера-
нов Нина Каданцева подписали 
соглашение о взаимодействии и 
совместной работе. 

Надежда Красникова

Дела сердечные и кадровые
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ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

В Красноармейском 
районе ветераны 
провели пленум  
в необычном формате 
— активисты первичных 
организаций и главы 
сельских поселений 
собрались вместе в селе 
Бродокалмак. 

Жизнь динамична. Сегодня 
мы живем в сложное и в то же 
время интересное время. На-
верное, ветераны, как никто дру-
гой, ощутили, насколько сложно 
разобраться в событиях и на-
учиться достойно жить и быть 
востребованными. Вот потому 
мы встречаемся: ветеранский ак-
тив, главы сельских поселений и 
руководители различных служб 
и учреждений района. Такие 
разные по возрасту, по участию 
в общественной жизни, но нас 
объединяет одно — мы все жи-
вем в Красноармейском районе, 
поэтому и проблемы и радости у 
нас общие. 

Такой формат встреч — в 
сельских поселениях — предло-
жил глава района Сергей Юрье-
вич Сергеев, когда в 2022 году 
ветераны и районные руководи-
тели встретились на территории 
Березовского сельского поселе-
ния, чтобы обсудить изменения 
в жизни сельчан и недостатки, 
внести предложения по решению 
той или иной проблемы. Затем 
пленум районного Совета вете-
ранов ьыл проведен в поселке 
Петровском. На сей раз ветераны 
и главы сельских поселений ста-
ли гостями Бродокалмака.

Начали эту встречу с воз-
ложения цветов к мемориалу 
погибшим в годы Великой Отече-
ственной войны. Мемориальный 
комплекс здесь был построен по 
федеральной программе «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды», эскиз его выбрали 
жители района. Далее была экс-
курсия по селу. Мы увидели зда-
ние детской школы искусств, в 
которой сейчас идет ремонт, 
побывали в Павленковской би-
блиотеке, здание для которой 
приобрел муниципалитет, участ-
ники встречи посетили храм пра-
ведного Прокопия Устюжского. 
Встреча продолжилась в Доме 
культуры, капитально отремонти-
рованном недавно. Такому Дому 
культуры позавидуют некоторые 
городские дворцы.

Во встрече приняли участие 
глава района С.Ю. Сергеев и 
его первый заместитель Ю.А. 
Сакулин, председатель район-
ного Собрания депутатов А.А. 
Казанцев, председатель со-
циально-бытовой комиссии об-
ластного Совета ветеранов О.П. 
Кожевникова, депутат районного 
Собрания, директор школы А.В. 

Поташенконачальник районного 
управления соцзащиты населе-
ния Т.А. Сорокина, руководитель 
МУ «Физкультура, спорт» А.Н. 
Шведов, директор МУ КЦСОН 
Т.В. Урюпова. 

Состоялся разговор о вза-
имодействии администраций 
сельских поселений и первичных 
ветеранских организаций, о ре-
ализации целевых программ по 
социальной поддержке старшего 
поколения.

С.Ю. Сергеев отметил, что 
место встречи неслучайно — на 
примере Бродокалмакского сель-
ского поселения особенно замет-
но изменения, происходящие в 
районе.

— В старейшем селе Бродо-
калмак, которому свыше 300 лет, 
есть, что посмотреть, — сказал 
глава Бродокалмакского сельско-
го поселения Юрий Михайлович 
Хруль. — Но главное, о чем хочу 
сказать, — это о своих помощни-
ках: Любови Федоровне Варлако-
вой, председателе ветеранской 
организации и Людмиле Никола-

евне Блиновой, возглавляющей 
организацию инвалидов. Это 
беспокойные ветераны, не знают 
покоя. А самое главное — мы на-
ходим взаимопонимание.

Лауреат премии Законода-
тельного Собрания области Л.Ф. 
Варлакова поделилась опытом 
общественной работы, рассказав 
об интересных мероприятиях и 
проблемах, о взаимодействии с 
администрацией сельского по-
селения.

Эта ветеранская организа-
ция — одна из самых активных, в 
районном смотре-конкурсе не раз 
была в лидерах. Ей единствен-
ной была вручена областным Со-
ветом ветеранов копия Знамени 
Победы.

Ветераны представляют са-
мую массовую авторитетную орга-
низацию в районе. Без малейшего 
преувеличения могу сказать, что 
они задают тон в общественной 
жизни, принципиально обнажают 
беспорядок, выступают подлин-
ными защитниками пенсионеров, 
малообеспеченных категорий 

граждан, являются надежными 
помощниками органов власти.

Глава Луговского сельского 
поселения Н.В. Кравцова отмети-
ла, что у ветеранов всегда можно 
спросить совета, они всегда ин-
тересуются событиями в селе и 
в районе, еще раз подтвердила , 
что взаимодействие администра-
ции и ветеранов делает жизнь 
сельчан содержательной. 

Один из молодых глав сель-
ских поселений М.С. Кокшаров 
выразил слова благодарности 
Лазурненским ветеранам за по-
нимание и поддержку во всех на-
чинаниях, за большой вклад в 
развитие муниципального об-
разования. В социальных сетях 
Максим Сергеевич регулярно 
рассказывает о событиях на тер-
ритории сельского поселения, 
часто его видят вместе с ветера-
нами. 

Глава Канашевского сельского 
поселения Ю.Н. Карамышев на-
чал свое выступление словами:

— Хочу сказать, что у нас бо-
евой председатель ветеранов 

–Нина Семеновна Берсенева. 
Не один год работала заместите-
лем главы поселения, прекрасно 
знающая людей во всех семи на-
селенных пунктах, поэтому нам 
легко работать вместе. Современ-
ная жизнь внесла много нового в 
работу с ветеранами: появились 
серебряные волонтеры, северная 
ходьба с инструкторами, клубные 
работники с ветеранами прово-
дят праздничные мероприятия… 
И самое главное — не забываем 
ветеранов в малых населенных 
пунктах, при необходимости за-
казываем транспорт. Есть, конеч-
но, проблемы, но мы сообща над 
ними работаем.

Начальник управления соцза-
щиты населения района Т.А. Со-
рокина рассказала о реализации 
целевых программ по поддержке 
старшего поколения. Сотрудни-
чество управления соцзащиты 
и районного Совета ветеранов 
отмечается по многим направле-
ниям. Например, в обследовании 
разных категорий возрастных 
людей с участием председателей 
ветеранских организаций, в уста-
новке памятников участникам 
Великой Отечественной войны, 
в работе совета общественности 
при управлении, в обучении ком-
пьютерной грамотности, сере-
бряном волонтерстве.

Татьяна Александровна поде-
лилась своей мечтой — создать 
в районе отделение дневного 
пребывания. Вместе обдумаем и 
с конкретными предложениями 
придем к главе района.

О целевой программе «Де-
мография» подробно рассказал 
А.Н. Шведов, подчеркнув актив-
ное участие ветеранов в район-

ных спортивных соревнованиях. 
Наша команда — одна из силь-
нейших в области и всегда на 
пьедестале почета. 

Хотелось бы отметить, что 
поддержка нас, ветеранов, рай-
онной администрацией ощущает-
ся во всем. Руководители района 
участвуют в работе пленумов, 
семинаров, президиумов, всегда 
находят для нас время. Своевре-
менно реагируют на обращения, 
стараются положительно решить 
многие социальные вопросы лю-
дей пожилого возраста района, 
выделяют средства на мероприя-
тия, которые мы проводим

Но есть и другие примеры 
на уровне сельских поселений. 
Однажды глава одного из посе-
лений признался: я не знаю, чем 
вообще занимается ветеранская 
организация. А почему же не ис-
править это положение: взять за 
правило приглашать председа-
теля ветеранской организации 
на аппаратное совещание, вво-
дить в состав оргкомитетов… 
Часто ли главы приглашают к 
себе председателей просто так, 
узнать проблемы и успехи вете-
ранов, чем мы занимаемся, что 
не получается? Где собирается 
актив ветеранский? Например, 
для этого есть отдельные ком-
наты у канашевцев, в Бродо-
калмаке, Лазурном, Алабуге, 
Теренкульском. Есть, где активу 
собраться в Луговском, Суго-
якском, Озерном, в Миасском 
ветеранам предоставили ком-
пьютер, принтер. А вот в Русской 
Тече ветераны встречались в 
ДК. но потом их выселили — 
временно, но затянулось это на 
долго. Сейчас здесь новый глава 
поселения,надеемся, что возь-
мет на контроль эту проблему.

Районный Совет ветеранов 
рекомендовал сельским органи-
зациям чаще и настойчивее об-
ращаться к главам, депутатам 
и самим активнее включаться в 
общественную жизнь сельского 
поселения. 

На встрече прозвучало много 
интересных предложений, заме-
чаний, что подтверждает: необ-
ходимо практиковать выездные 
семинары и встречи с главой, 
депутатами, руководителями 
служб. Нам есть, над чем рабо-
тать, и только вместе можем до-
стичь успехов. 

В завершение встречи Ольга 
Павловна Кожевникова вручила 
Благодарственное письмо об-
ластного Совета ветеранов и 
подарок Юрию Михайловичу Хру-
лю. Благодарственные письма и 
сувениры были вручены также 
Л.Ф. Варлаковой и А. В. Крапи-
виной. 

В.А. Сайбель,
председатель районного 

Совета ветеранов

Мы — одна команда

Выездной пленум в Бродокалмаке начался с возложения 
цветов к мемориалу павшим в Великой Отечественной войне

Участница Великой 
Отечественной войны 
Антонина Васильевна 
Шутова 24 июля будет 
отмечать 100-летний 
юбилей. 

в гости к Антонине васи-
льевне мы отправились вме-
сте с ее верной помощницей 
Галиной Александровной По-
гореловой, бывшей сотруд-
ницей соцзащиты, которую 
она называет доченькой. Нас 
встретила приветливая, до-
брожелательная женщина, и 
разговор завязался сначала на 
бытовые темы, а потом посте-
пенно перешли к ее рассказу о 
той страшной, незабываемой 
войне. Иногда она обращается 
к своим записям — подводит 
память. 

Родилась Антонина васи-
льевна в Оренбургской об-
ласти, окончила 7 классов, 
работала в колхозе. Семья 
переехала в Златоуст 30 июля 
1941 года. Поступила на ра-
боту учеником в гараж ме-
таллургического завода им. 
Сталина. Затем перевод в про-

катный цех учеником счетово-
да, учеба в школе бухгалтеров. 
в мае 1942 года была призвана 
в ряды РККА. На этом записи 
в трудовой книжке прерыва-
ются до 1945 года.

Из рассказа А.в. Шутовой: 
«война для меня началась с 
обучения на 4-месячных кур-
сах телефонистов в Ульянов-
ске. Затем 265-я рота связи, 
которая двигалась следом за 
фронтом. Работала на комму-
таторе. «Бутон! Бутон! Я — 
Новелла!» — эти позывные 
в памяти до настоящего вре-
мени… От увиденного в Ста-
линграде становилось тяжело, 
слезы застилали глаза. Разру-
шенные дома, еды не хватало. 
Мы, как могли, подкармлива-
ли детей. Из Сталинграда про-
двигались с 17-й армией через 
Украину, затем в Белоруссию. 
Мы, телефонисты, первыми 
слышали радостные и горькие 
вести c фронта». 

Пришлось Антонине ока-
зывать помощь и в полевом 
госпитале — кормила ране-
ных, писала письма родным. 
Тягостные воспоминания того 

времени не покидают ее и се-
годня. 

Антонина васильевна 
награждена орденом Оте-
чественной войны II степе-
ни, медалями «За оборону 
Сталинграда», «За боевые 
заслуги», «За победу над Гер-
манией».

вернувшись с войны в Зла-
тоуст, Антонина васильевна 
работала на хлебокомбинате 
до самой пенсии — счето-
водом, а затем бухгалтером. 
Множество раз была отмече-
на премиями, благодарствен-
ными письмами и грамотами. 
Характер у нее был боевой: 
комсорг цеха, секретарь пар-
тийной организации, лидер и 
участник всех мероприятий на 
комбинате и в городе. 

Сейчас Антонина васи-
льевна живет одна, из родни 
остались только внуки, кото-
рые живут в Москве, навеща-
ют ветерана не очень часто, 
но внук Максим звонит поч-
ти ежедневно, с нетерпением 
ждет их очередной встречи 
на юбилейном вечере. Свой 
юбилей Антонина васильев-

на планирует отметить с 
родственниками, друзьями и 
коллегами в одном из рестора-
нов Златоуста.

Человека искреннего и 
доброго, Антонину васи-
льевну окружают заботливые 
люди. С особой теплотой она 
благодарит Галину Алексан-
дровну Погорелову — их 
дружба продолжаетсяуэе 
десять лет, работника соц-
защиты Елену владимиров-
ну Мальцеву, участкового 

врача Анну Сергеевну Ере-
мееву, председателя Совета 
многоквартирного дома Та-
мару, руководителя управля-
ющей компании «Спутник» 
Т.Ю. Свиридову. все они, не 
задумываясь, оказывают лю-
бую помощь ветерану.

Антонина васильевна и 
сегодня в строю, несмотря 
на свои годы, она активный 
участник мероприятий в шко-
лах и детских садах Златоуста. 
Делится с подрастающим по-

колением своими воспоми-
наниями, дает наказ любить 
свою Родину и защищать ее, а 
также учиться и учиться, ведь 
образование – наше все.

Желаем вам, Антонина 
васильевна, самого крепкого 
здоровья, благополучия, люб-
ви и уважения родных и близ-
ких людей!

Е.Н. Дмитриенко,
председатель  

Новозлатоустовского  
Совета ветеранов

Семья Фадеевы  
из Варны победила  
в региональном 
этапе Всероссийского 
конкурса «Семья года». 

варненцев признали луч-
шими в номинации «Золотая 
семья», и это не мудрено, ведь 
уже больше 50 лет прошло 
с момента знакомства Юрия 
Григорьевича и Антонины 
васильевны. Они встретились 
в конце романтичных 60-х в 
Казахстане. Судьбы молодых 
людей пересеклись… в райот-
деле милиции. Она работала в 
детской комнате, он — в уго-
ловном розыске.

Юрий сумел произвести 
впечатление на будущую из-
бранницу. К своим 25 годам 
он уже объехал полмира и 
закалился в боях. Без мало-
го три года служил военным 
советником в частях ПвО во 
вьетнаме, обучал и инструк-
тировал расчеты зенитно-ра-
кетных комплексов прямо на 
передовой под постоянными 
налетами и бомбежками аме-
риканских ввС и их союзни-
ков. Он был дважды контужен, 
получил осколочные ранения 
ноги, но стойко выполнял все 
приказы. За что был удостоен 
советских и вьетнамских на-

град, Благодарственного пись-
ма, подписанного лично Хо 
Ши Мином. 

Через год после свадьбы 
у пары родилась дочь Люд-
мила. А еще через 9 лет сын 
Дмитрий. К тому моменту 
Юрий продолжал служить в 
милиции, а его супруга тру-
дилась сначала воспитателем 
в интернате, затем школьным 

учителем истории и обще-
ствознания. вскоре Юрия 
Григорьевича выдвинули на 
руководящую работу — не 
один год возглавлял местное 
автотранспортное предпри-
ятие и дорожно-строительное 
управление.

в середине 90-х Фадеевы 
всей семьей вернулись в Рос-
сию, в варненский район, и 

обосновались в Казановке. 
Трудолюбивые порядочные 
люди, опытные специалисты, 
они быстро прижились на но-
вом месте. Юрий Григорьевич 
стал управляющим, а Антони-
на васильевна — директором 
школы. Через 10 лет снова 
переехали, в райцентр варну 
— поближе к дочери Людми-
ле, уже поработавшей учите-

лем и завучем, возглавившей 
отдел ЗАГС, затем управление 
социальной защиты населе-
ния, а после — управление об-
разования. К слову, родители, 
несмотря на почтенные годы, 
вовсю продолжали трудиться. 
Юрий Григорьевич — стар-
шим мастером в училище, 
директором ООО «Толстин-
ское» и «варненской зерновой 
компании», Антонина васи-
льевна в том же училище, а 
затем в варненском филиале 
Карталинского межотраслево-
го техникума. И вообще она 
читала лекции учащимся и 
студентам почти до 70 лет, а 
затем перешла на обществен-
ную работу в совет ветеранов 
и общественную палату вар-
ненского района.

Сегодня Антонина ва-
сильевна — один из самых 
активных волонтеров. Она 
помогает собирать гумани-
тарную помощь бойцам СвО. 
Не только из солидарности с 
дочерью, которая возглавляет 
варненский центр «Vместе zа 
Победу», и миллионами дру-
гих наших соотечественников, 

но еще и потому, что сейчас на 
Донбассе свой воинский долг 
выполняет сын Дмитрий.

Дмитрий Юрьевич уже 25 
лет служит Родине. Начинал 
курсантом Челябинского ав-
томобильного училища, сей-
час в звании подполковника. 
вот уже семь лет он является 
заместителем начальника от-
дела в НИИ военно-систем-
ных исследований военной 
академии материально-техни-
ческого обеспечения в Санкт-
Петербурге. Последние три 
месяца находится в зоне СвО.

Фадеевы до сих пор не на-
учились бездельно отдыхать. 
Круглый год Юрий Григорье-
вич и Антонина васильевна 
то на общественной работе, 
то в огороде. Признаются, се-
крет энергии в любви, кото-
рая, словно вечный двигатель, 
ведёт их по жизни, помогая 
легко и с улыбкой преодоле-
вать даже самые трудные ис-
пытания.

Игорь Болонин
Фото  

Натальи Мочалкиной, 
«Советское село»

И сегодня в строю

«Золотая семья» из варны
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Областной Совет 
ветеранов и областная 
библиотека для 
молодежи МОСТ 
заключили соглашение 
о сотрудничестве, 
призванное укрепить 
взаимодействие сторон 
в деле гражданско-
патриотического 
и трудового воспитания 
молодёжи, сохранения 
исторической памяти 
и поддержки 
наставничества 
молодёжи.

Перед подписанием согла-
шения председатель областного 
Совета ветеранов генерал-лей-
тенант Анатолий Петрович Сур-
ков сказал: 

— На недавно прошедшем 
пленуме областного Совета по 
работе с молодежью почти треть 
своего доклада я посвятил про-
блемам библиотек и чтения книг. 
И очень знаково, что библиоте-
ка, которая целенаправленно 
работает с молодежью, первой 
обратилась к нам после пле-
нума. У нас для вас есть много 
предложений. Давайте дружить! 

На подписании соглашения 
от библиотеки МОСТ присутство-
вали исполняющая обязанности 
директора библиотеки Ольга Пе-
тровна Горбат и заместитель ди-
ректора библиотеки по развитию 
Валерия Алексеевна Карпенко.

Вместе с подписанием согла-
шения А.П. Сурков утвердил со-
вместный с библиотекой проект 
телемоста «Донецк на связи!» 
(руководитель проекта В.А. Кар-
пенко). Проект призван оказать 
поддержку жителям ДНР при 
помощи организации диалогов 
между молодежью двух регио-
нов.

Проект осуществляется в 
рамках интеграционной про-
граммы Российской Федерации 
и Донецкой Республики, а также 

соглашения между Правитель-
ством Челябинской области и 
Донецкой Народной Республикой 
о социально-экономическом, на-
учно-техническом и культурном 
сотрудничестве, подписанного 16 
июня нынешнего года на полях 
Петербургского международного 
экономического форума.

Мост между 
поколениями

В этом году Челябинской 
областной библиотеке для мо-
лодежи — библиотеке МОСТ — 
исполняется 55 лет. 

В настоящее время читателя-
ми библиотеки являются 17000 
тысяч пользователей. Фонд би-
блиотеки составляет 166000 ты-
сяч единиц. Целевой аудиторией 
библиотеки является молодежь 
от 14 до 35 лет.

Согласно закону Челябин-
ской области от 9 декабря 2004 
года № 324-ЗО О библиотечном 
деле в Челябинской области (с 
изменениями на 30 марта 2021 
года) Государственное казенное 
учреждение культуры «Челябин-
ская областная библиотека для 
молодежи» является областным 
методическим, информацион-
ным, образовательным и куль-
турным центром для библиотек, 
обслуживающих читателей юно-
шеского возраста, в Челябин-
ской области. 

В соответствии с заявлен-
ным направлением в библиоте-
ке реализуются такие значимые 
проекты как межрегиональные 
библиомарафон «Формула Успе-
ха» и «Школа инноватики», «В 
кругу великих имен», «Времён 
связующая нить», «Наша Рос-
сия», «Знаменитые земляки» и 
др. Заслуживают внимания по-

лезные и весьма популярные 
проекты и программы библи-
отеки: «Театр + Библиотека», 
«Литературный Олимп», «Сере-
бряного века силуэт», «Век 20-й. 
Герои нашего времени», «Доро-
гой русской славы», «Жить — 
хорошо!», «Добрые берега», 
«Автор в Молодёжке», «Книж-
ный дозор» и многие другие. 
Большая работа в Челябинской 
областной библиотеке для моло-
дежи по патриотическому воспи-
танию молодежи проводится на 
постоянной основе. 

С Челябинским областным 
Советом ветеранов библио-
теку связывает давняя друж-
ба. Совместно проводятся 
уроки мужества, памятные 
встречи. Библиотека принима-
ла непосредственное участие в 
осуществлении проекта «Ленин-
град-Танкоград. Дорога, нити и 
линии жизни. 

Пленум областного Совета 
ветеранов, состоявшийся 20 
июня 2023 года, рассматривал 
актуальные вопросы состоя-
ния и необходимости принятия 
мер по улучшению работы с 
молодежью. Поэтому библиоте-
ка для молодежи предложила 
областному Совету ветеранов 
объединить усилия и совместно 
продолжить системную работу 
по нравственному, трудовому и 
патриотическому воспитанию 
молодежи. Основой наших со-
вместных усилий стал объяв-
ленный в России Год педагога и 
наставника.

В рамках соглашения о со-
трудничестве утверждены 
программы совместных меро-
приятий. В том числе, серии 
телемостов проекта «Донецк на 
связи!» с «Русским центром» 

при Донецкой республиканской 
универсальной научной библи-
отеке имени Н.К. Крупской. Их 
цель — обмен опытом работы 
с молодёжью, освещения куль-
турных и исторических событий 
из общей истории середины ХХ 
века: 80-летие освобождения 
Донбасса от фашистских захват-
чиков и участие в нём воинских 
формирований из Челябинской 
области, 80-летие начала уча-
стия в восстановлении Донбасса 
молодежи и жителей Челябин-
ской области, а также народной 
помощи южноуральцев бойцам 
СВО и жителям Донбасса.

Темами телемостов станут 
День героев Танкограда и исто-
рия 96-й танковой бригады им. 
Челябинского комсомола», по-
пуляризация творчества поэтов, 
писателей, чья жизнь, творче-
ская деятельность, литератур-
ные произведения связаны с 
Донецком, Донбассом. Это поэт, 
прозаик и редактор А.А. Мишу-
стин, поэт Т.В. Ческидова, поэт и 
бард А.М. Фунштейн, поэт и про-
заик Б. Беленцов и другие твор-
ческие люди.

Кроме того, в рамках согла-
шения запланирован цикл меро-
приятий с участием ветеранов и 
молодёжи Челябинской области 
и Санкт-Петербурга, приуро-
ченных к 80-летней годовщине 
со Дня полного освобождения 
Ленинграда от фашистской бло-
кады. Будет проведен ряд област-
ных семинаров по улучшению 
работы с молодёжью с участием 
ветеранских организаций Челя-
бинской области и специалистов 
библиотек Челябинской области, 
работающих с молодежью;

Совместная системная ра-
бота Челябинской областной 

библиотеки для молодежи и об-
ластного Совета ветеранов по 
воспитанию молодежи на основе 
ценностей патриотизма, уваже-
ния к отечественной истории и 
культуре обеспечит передачу 
опыта между поколениями, по-
служит эффективному настав-
ничеству и будет зафиксирована 
в методических рекомендациях.

— Особенным знаком дове-
рия для нас стало предложение 
председателя областного Сове-
та ветеранов генерал-лейтенан-
та Анатолия Петровича Суркова 
провести в начале 2024 года в 
библиотеке выездное заседание 
президиума областного Сове-
та по теме улучшения работы с 
молодежью. В настоящее время 
мы усилили совместную работу. 
Буквально в конце июня 2023 
года состоялся первый телемост 
«Донецк на связи!», по итогам 
которого был сформирован од-
ноименный проект по поддержке 
жителей ДНР и налаживанию ди-
алога между молодежью Южного 
Урала и Донбасса, с опорой на 
значимые моменты общей исто-
рии двух регионов. Заключенное 
соглашение станет еще одним 
вектором развития библиотеки 
для молодежи, позволит при-
влечь новых партнеров, в том 
числе и на межрегиональном 
уровне, — прокомментировала 
заключение соглашения заме-
ститель директора библиотеки 
по развитию Валерия Карпенко.

«Донецк на связи!»
Областной Совет ветеранов 

заложил традицию проведения 
телемостов между регионами 
в 2021году. Первый прошел с 
участием ветеранов-блокадни-
ков Города-Героя Ленинграда и 

Города трудовой доблести Челя-
бинска. А в мае 2022 года теле-
мост связал Челябинск, Москву, 
Санкт-Петербург и Краснодон.

29 июня состоялся телемост 
«Донецк на связи!». На пред-
ложение областного Совета ве-
теранов установить связь для 
зарождения дружбы и развития 
общения между молодежью двух 
регионов откликнулся «Русский 
центр» Донецкой республикан-
ской универсальной научной 
библиотеки имени Н.К. Крупской. 
Библиотека МОСТ предоставила 
студию и организовала проведе-
ние телемоста.

Между участниками состо-
ялся живой, содержательный 
диалог. К участникам телемоста 
с приветственным словом обра-
тился филантроп, руководитель 
Копейской швейной фабрики и 
Ассоциации музеев Южного Ура-
ла Владимир Вячеславович Ма-
линовский, а первый заместитель 
председателя областного совета 
ветеранов профессионального 
образования Виктор Валенти-
нович Большаков рассказал об 
общих страницах истории двух 
регионов и об участии ремеслен-
ников из Челябинской области в 
трудовом десанте, направленном 
в 1943 году на Донбасс.

Обсуждались вопросы нала-
живания дружественных связей 
между учреждениями культуры 
ДНР и Челябинской области, со-
хранения исторической памяти 
о событиях периода освобожде-
ния Донбасса. 

Во время телемоста в пода-
рок Донецкой республиканской 
универсальной научной библи-
отеке имени Н.К. Крупской от 
артистов Челябинской филармо-
нии были переданы в дар фраг-
менты записи концерта «Визит в 
Италию. От Вивальди до Эйнау-
ди», который состоялся 29 июня 
2023 года в Челябинском зале 
органной и камерной музыки 
«Родина».

Подписание соглашения

Фонды библиотеки МОСТ пополнятся 
книгами, выпущенными областным 

Советом ветеранов

«Давайте дружить!»

встреча со школьниками
Ветеранская организация 
отдела полиции 
«Увельский» провела 
встречу в Увельской 
школе № 1 с учащимися 
4-5-х классов. 

Наши дети четко знают, что па-
триот — это человек, преданный 
своему народу, любящий своё Оте-
чество, готовый на жертвы и совер-
шение подвигов во имя интересов 
своей страны, но при этом уважа-
ющий другие народы, страны и их 
обычаи и традиции.

Во время встречи особое вни-
мание было уделено подвигам 
сотрудников Увельской милиции, 

ушедших защищать нашу Родину, 
когда началась Великая Отече-
ственная вой на. Многие героически 
погибли на фронтах, а вернувши-
еся вновь пополнили ряды нашей 
милиции. 

На встрече ребята узнали и об 
участниках боевых действий в го-
рячих точках.

Такие встречи важны и по-
лезны, они являются связующим 
звеном молодого поколения с 
историей нашей Родины.

С.И. Коковин, 
майор полиции, 

 председатель 
ветеранской организации

отдела полиции «Увельский»

Возле Чесменской 
школы, которая 
носит имя 
участника Великой 
Отечественной 
войны, учителя 
Михаила Васильевича 
Гаврилова, скоро 
будет продолжена 
аллея Героев.

Благодаря программе 
«Инициативное бюджети-
рование», были выделены 
денежные средства на благо-
устройство прилегающей тер-
ритории.

— С инициативой высту-
пила в прошлом году группа 
граждан , состоящая в основ-
ном из педагогов школы, — 
поясняет заместитель главы 

Чесменского поселения Ана-
толий Щукин. — Инициатива 
была подержана, и из област-
ного бюджета выделено 4,5 
миллиона рублей. Приняли 
решение сделать небольшой 
парк, аналогичный тому, что 
расположен справа от школы, 
где установлены бюсты Васи-
лия Ивановича Чапаева, ге-
нерал-полковника Владимира 
Ивановича Завершинского и 
памятник воинам-интернацио-
налистам. 

По проекту слева от школы 
также будет уложена плитка, 
разбиты цветники и установ-
лены бюсты Героев Советского 
Союза, которых воспитала чес-

менская земля. Это Феодосий 
Пименович Кривенко, Михаил 
Евстафьевич Волошин и Ве-
ниамин Иванович Ситников. 
Эскизы бюстов уже согласова-
ны с родственниками Героев, 
заказано их изготовление.

В настоящее время работы 
по благоустройству террито-
рии идут полным ходом. Ста-
рые тополя, представлявшие 
угрозу для жизни и здоровья 
школьников, уже выкорчевали. 
Вместо них будут посажены 
молоденькие ёлочки. Полное 
благоустройство должно быть 
завершено к 1 сентября.

— В дальнейшем, если по-
зволят финансовые возмож-

ности, на этой же аллее будут 
установлены и бюсты Героев 
Социалистического Труда, — 
говорит Анатолий Михайлович.

В Чесменском районе жили 
и работали пять тружеников 
сельского хозяйства, удостоен-
ных самого высокого почётного 
звания за трудовые заслуги 
в Советском Союзе: Алексе-
ев Николай Леонтьевич, Яков 
Васильевич Жерёбкин, Пётр 
Тихонович Горяйнов, Николай 
Яковлевич Коптяков, Николай 
Никитович Шерстобитов.

Л.И. Кобась, 
председатель Чесменского 

районного 
Совета ветеранов

Аллея в память о героях

Сильные духом
При поддержке ДОСААФ 
и областного Совета 
ветеранов на озере 
Акуля состоялись вторые 
сборы воспитанников 
военно-патриотических 
клубов Челябинской 
области.

Организаторами сборов вы-
ступили Военно-патриотический 
центр «Вымпел» и Челябинский 
областной центр им. Александра 
Невского.

В течении смены ребята тре-
нировались в разборке-сборке 
автомата Калашникова и снаря-
жении магазинов к ним, метали 
спортивные ножи и гранаты, стре-
ляли из пневматической винтовки 
и пистолета, изучали биографии 
и подвиги наших земляков, удо-
стоенных высокого звания Героя 
Российской Федерации.

Одиннадцать воспитанни-
ков были допущены для сдачи 
нормативов на право ношения 

оливковых беретов. Четыре вос-
питанника ВПЦ «Вымпел» по 
высоким результатам всего учеб-
ного года боролись за василько-
вые береты — символы доблести 
и чести будущего патриота Оте-
чества.

В самом начале юные вым-
пеловцы совершили кросс по 
пересечённой местности. Уже на 
этом этапе некоторым ребятам 
стало тяжело как физически, так 
и морально, ведь во время этого 
нелёгкого испытания инструкто-
ра психологически воздействуют 
на кандидата, предлагают сдать-
ся, сойти с дистанции с целью 
проверить моральную стойкость 
бойца.

После марш-броска пред-
стояло сдать нормативы по 
стрельбе, метанию ножей и об-
щефизической подготовке. Сле-
дующий этап не столь сложен 
физически, сколько морально: 
плохая видимость, затруднён-
ное дыхание, звуки выстрелов и 

взрывов, только по-настоящему 
сильный духом не испугается и 
не сойдёт с дистанции. 

Истинный вымпеловец дол-
жен уметь работать в любых 
условиях, это качество и было 
проверено у курсантов ВПЦ. 
«Вымпел» — это не просто луч-
шие бойцы, но и единый спло-
чённый коллектив, поэтому и 
курсанты ВПЦ «Вымпел» долж-
ны быть не только отлично под-
готовленными сами по себе, они 
должны быть одним целым, как 
их старшие товарищи. Инструк-
торы внимательно наблюдали, 
кто из ребят думает не только о 
себе, но и о тех, кто рядом, пле-
чом к плечу с товарищами прохо-
дит все испытания, только такие 
ребята достойны почётного пра-
ва носить васильковый берет.

На последнем этапе юные 
вымпеловцы состязались в 
спаррингах, где они должны 
были показать не только свою 
бойцовскую подготовку, но и 

стойкость духа, твёрдость ха-
рактера. Перед спаррингом с на-
путственным словом выступил 
настоятель Кыштымского храма 
Рождества Христова, иерей Ми-
хаил Чирков.

Боевая подготовка и от-
личная физическая форма не-
полноценна без моральных и 
духовных ориентиров, поэтому 
у кандидатов в обязательном по-

рядке проверяется знание исто-
рии России и ее героев, истории 
«Вымпела» и многое другое.

По завершению испытаний 
воспитанникам ВПЦ «Вымпел» 
было особенно почетно полу-
чить береты из рук старшего 
товарища и наставника — заме-
стителя председателя областно-
го Совета ветеранов, полковника 
запаса С.Н. Седнева.

Сергей Николаевич побла-
годарил организаторов сборов 
и вручил им благодарности от 
президиума областного Совета 
ветеранов, а также медали Алек-
сандра Невского за личный вклад 
в патриотическое воспитание де-
тей и молодежи.

Александр Солодков,
председатель ВПЦ «Вымпел».

Фото Вадима Ильичева
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Согласно п.1 ст. 16 Федерального 
закона от 29.11.2010 № 326-ФЗ «Об 
обязательном медицинском страхо-
вании в Российской Федерации» за-
страхованные лица имеют право на:
�	бесплатное оказание им меди-

цинской помощи при наступлении стра-
хового случая;
�	выбор страховой медицинской 

организации;
�	замену страховой медицинской 

организации, в которой ранее был за-
страхован гражданин, 1 раз в течение 
календарного года не позднее 1 ноября 
либо чаще в случае изменения места 
жительства или прекращения действия 
договора о финансовом обеспечении 
обязательного медицинского страхова-
ния;
�	выбор медицинской организации 

из медицинских организаций, участву-
ющих в реализации территориальной 
программы обязательного медицинского 
страхования;
�	выбор врача путем подачи заяв-

ления лично или через своего представи-
теля на имя руководителя медицинской 
организации;
�	получение от ТФОМС, ФФОМС, 

страховой медицинской организации и 
медицинских организаций достоверной 
информации о видах, качестве и об ус-
ловиях предоставления медицинской по-
мощи;
�	защиту персональных данных, 

необходимых для ведения персонифи-
цированного учета в сфере обязательно-
го медицинского страхования;
�	возмещение страховой медицин-

ской организацией/ медицинской орга-
низацией ущерба, причиненного в связи 
с неисполнением или ненадлежащим 
исполнением ею обязанностей по орга-
низации предоставления/ организации и 
оказанию медицинской помощи;
�	защиту прав и законных интере-

сов в сфере обязательного медицинско-
го страхования.

Согласно п.2 ст. 16 Федерального 
закона от 29.11.2010 № 326-ФЗ «Об 
обязательном медицинском страхо-
вании в Российской Федерации» за-
страхованные лица обязаны:

1. Предъявить полис обязательного 
медицинского страхования при обраще-
нии за медицинской помощью, за исклю-
чением случаев оказания экстренной 
медицинской помощи.

2. Подать в страховую медицин-
скую организацию лично или через сво-
его представителя заявление о выборе 
страховой медицинской организации.

3. Уведомить страховую медицин-
скую организацию об изменении фами-
лии, имени, отчества, данных документа, 
удостоверяющего личность, места жи-
тельства в течение одного месяца со 
дня, когда эти изменения произошли.

4. Осуществить выбор страховой 
медицинской организации по новому ме-
сту жительства в течение одного месяца 
в случае изменения места жительства и 

отсутствия страховой медицинской орга-
низации, в которой ранее был застрахо-
ван гражданин.

Территориальная программа 
ОМС включает виды, формы и ус-
ловия оказания медицинской помо-
щи, перечень страховых случаев, 
установленные базовой программой 
обязательного медицинского страхо-
вания.

К видам медицинской помощи отно-
сятся:

1. Первичная медико-санитарная 
помощь включает в себя мероприятия 
по профилактике, диагностике, лечению 
заболеваний и состояний, медицинской 
реабилитации, наблюдению за течением 
беременности, формированию здорово-
го образа жизни и санитарно-гигиениче-
скому просвещению населения;

2. Специализированная, в том чис-
ле высокотехнологичная медицинская 
помощь — медицинская помощь оказы-
вается врачами-специалистами и вклю-
чает в себя профилактику, диагностику 
и лечение заболеваний и состояний (в 
том числе в период беременности, ро-
дов и послеродовой период), требующих 
использования специальных методов и 
сложных медицинских технологий, а так-
же медицинскую реабилитацию;

3. Скорая, в том числе скорая спе-
циализированная, медицинская помощь 
оказывается гражданам при заболевани-
ях, несчастных случаях, травмах, отрав-
лениях и других состояниях, требующих 
срочного медицинского вмешательства;

4. Паллиативная медицинская по-
мощь — комплекс мероприятий, вклю-
чающих медицинские вмешательства, 
мероприятия психологического харак-
тера и уход, осуществляемые в целях 
улучшения качества жизни неизлечимо 
больных граждан и направленные на об-
легчение боли, других тяжелых проявле-
ний заболевания.

Формами оказания медицинской по-
мощи являются:
�	экстренная — медицинская 

помощь, оказываемая при внезапных 
острых заболеваниях, состояниях, обо-
стрении хронических заболеваний, пред-
ставляющих угрозу жизни пациента;
�	неотложная — медицинская 

помощь, оказываемая при внезапных 
острых заболеваниях, состояниях, обо-
стрении хронических заболеваний без 
явных признаков угрозы жизни пациента;
�	плановая — медицинская по-

мощь, которая оказывается при проведе-
нии профилактических мероприятий, при 
заболеваниях и состояниях, не сопрово-
ждающихся угрозой жизни пациента, не 
требующих экстренной и неотложной 
медицинской помощи, и отсрочка оказа-
ния которой на определенное время не 
повлечет за собой ухудшение состояния 
пациента, угрозу его жизни и здоровью.

Сроки оказания медицинской 
помощи по программе обязатель-
ного медицинского страхования:

1. Срок ожидания оказания пер-
вичной медико-санитарной помощи в 
неотложной форме составляет не более 
2 часов с момента обращения пациента 
в медицинскую организацию.

2. Сроки ожидания оказания спе-
циализированной (за исключением 
высокотехнологичной) медицинской 
помощи, в том числе для лиц, находя-
щихся в стационарных организациях 
социального обслуживания, не должны 
превышать 14 рабочих дней со дня вы-
дачи лечащим врачом направления 
на госпитализацию, а для пациентов с 
онкологическими заболеваниями — 7 
рабочих дней с момента гистологи-
ческой верификации опухоли или с 
момента установления диагноза забо-
левания (состояния).

3. Направление пациентов в ме-
дицинские организации для проведе-
ния процедуры экстракорпорального 
оплодотворения осуществляется ко-
миссией Министерства здравоохране-
ния Челябинской области по отбору 
пациентов для проведения процедуры 
экстракорпорального оплодотворения 
в соответствии с приказом Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации от 31 июля 2020 г. № 803н 
«О порядке использования вспомога-
тельных репродуктивных технологий, 
противопоказаниях и ограничениях к их 
применению» и листами ожидания.

4. Сроки ожидания приема врача-
ми-терапевтами участковыми, врачами 
общей практики (семейными врачами), 
врачами-педиатрами участковыми не 
должны превышать 24 часов с момен-
та обращения пациента в медицинскую 
организацию.

5. Сроки проведения консультаций 
врачей-специалистов (за исключением 
подозрения на онкологические заболе-
вания) не должны превышать 14 рабо-
чих дней со дня обращения пациента в 
медицинскую организацию.

6. Сроки проведения консультаций 
врачей-специалистов в случае подо-
зрения на онкологические заболевания 
не должны превышать 3 рабочих дней.

7. Сроки проведения диагности-
ческих инструментальных (рентгено-
графические исследования, включая 
маммографию, функциональная диа-
гностика, ультразвуковые исследова-

ния) и лабораторных исследований 
при оказании первичной медико-сани-
тарной помощи, а также сроки уста-
новления диагноза онкологического 
заболевания не должны превышать 
14 рабочих дней со дня назначения 
исследований (за исключением иссле-
дований при подозрении на онкологиче-
ское заболевание).

8. Сроки проведения компью-
терной томографии (включая одно-
фотонную эмиссионную компьютерную 
томографию), магнитно-резонансной 
томографии и ангиографии при оказании 
первичной медико-санитарной помощи 
(за исключением исследований при по-
дозрении на онкологическое заболева-
ние) не должны превышать 14 рабочих 
дней со дня назначения.

9. Сроки проведения диагностиче-
ских инструментальных и лаборатор-
ных исследований в случае подозрения 
на онкологические заболевания не 
должны превышать 7 рабочих дней со 
дня назначения исследований.

10. Срок установления диспансер-
ного наблюдения врача-онколога за 
пациентом с выявленным онкологи-
ческим заболеванием не должен пре-
вышать 3 рабочих дней с момента 
постановки диагноза онкологического 
заболевания.

11. Время доезда до пациента бри-
гад скорой медицинской помощи при 
оказании скорой медицинской помощи 
в экстренной форме не должно превы-
шать 20 минут с момента ее вызова.

12. Срок ожидания высокотехно-
логичной медицинской помощи в ста-
ционарных условиях в плановой форме 
устанавливается в соответствии с зако-
нодательством Российской Федера-
ции.

При выявлении злокачественного 
новообразования лечащий врач направ-
ляет пациента в специализированную 
медицинскую организацию, имеющую 
лицензию на осуществление медицин-
ской деятельности по онкологии, для 
оказания специализированной меди-
цинской помощи в указанные сроки.

В медицинских организациях, ока-
зывающих специализированную ме-
дицинскую помощь в стационарных 
условиях, ведется лист ожидания спе-
циализированной медицинской помо-

щи, оказываемой в плановой форме, и 
осуществляется информирование граж-
дан о сроках ожидания оказания специ-
ализированной медицинской помощи.

 
Порядок обращения граждан  

в случае затруднений при полу-
чении медицинской помощи

 При возникновении вопросов или 
проблем, связанных с получением ме-
дицинской помощи по программе ОМС, 
каждый гражданин имеет право обра-
титься за консультацией, в том числе 
защитой своих прав и законных инте-
ресов:

1. К руководителю медицинского 
учреждения, в котором были нарушены 
права пациента.

2. К своему страховому предста-
вителю в сфере ОМС. Номер теле-
фона указан в полисе ОМС. Номер 
единого контакт-центра 8-800-300-10-
03, в ТФОМС Челябинской области.

3. В органы управления здравоох-
ранением (Министерство здравоохра-
нения Челябинской области).

4. В Территориальный орган Росз-
дравнадзора по Челябинской области.

5. В органы прокуратуры, суд.

Как правильно составить об-
ращение

Обратите внимание! Согласно 
статье 7 Федерального закона от 
02.05.2006 N 59-ФЗ «О порядке рас-
смотрения обращений граждан Рос-
сийской Федерации», письменное 
обращение гражданина должно со-
держать:

1. Наименование государственного 
органа или органа местного самоуправ-
ления, в который направляется пись-
менное обращение, либо фамилию, 
имя, отчество соответствующего долж-
ностного лица, либо должность соответ-
ствующего лица.

2. Фамилию, имя, отчество (послед-
нее — при наличии) обратившегося.

3. Почтовый адрес, по которому 
должны быть направлены ответ или 
уведомление о переадресации обра-
щения.

4. Суть предложения, заявления 
или жалобы.

5. Личную подпись и дату.
6. В случае необходимости прила-

гаются документы и материалы либо их 
копии.

При направлении обращения в 
электронной форме:

1. Фамилию, имя, отчество (послед-
нее — при наличии) обратившегося.

2. Адрес электронной почты, по ко-
торому должны быть направлены ответ, 
уведомление о переадресации обраще-
ния.

3. В случае необходимости прила-
гаются документы и материалы в элек-
тронной форме.

Письменное обращение рассма-
тривается в течение 30 дней со дня 
его регистрации. В исключительных 
случаях возможно продление срока 
рассмотрения обращения при усло-
вии уведомления об этом граждани-
на, направившего обращение.

Право на медицинскую помощь(Продолжение.  
Начало на стр. 1)

Южноуральское здравоох-
ранение никогда не стояло на 
месте, и сегодня оно разви-
вается стремительно, конста-
тировал Анатолий Петрович 
Сурков, подчеркнув:

— Но каждый из нас пони-
мает, что никакое, даже самое 
современное оборудование не 
заменит мастерства медицин-
ского работника, его чуткого 
отношения к пациенту. вы 
каждый день делите с людьми 
их боль, даря при этом надеж-
ду, спасаете им жизни и обере-
гаете их здоровье.

вы, ветераны-медицинские 
работники, доказали свой про-
фессионализм, доказали пре-
данность выбранному делу, 
требующему огромных душев-
ных сил и полной самоотдачи.

Развитие института на-
ставничества в медицине 
председатель областного Со-
вета ветеранов назвал одной 
из ключевых задач в реализа-
ции региональной программы 
«Обеспечение медицинских 
организаций системы здраво-
охранения квалифицирован-
ными кадрами», которая, в 
свою очередь, является частью 
нацпроекта «Здоровье».

С этим утверждением це-
ликом согласен первый заме-
ститель председателя комитета 
Законодательного Собрания 
области по социальной по-
литике, председатель Совета 
главных врачей областных ле-
чебно-профилактических уч-
реждений, заслуженный врач 
Российской Федерации А.Л. 
Журавлёв. Он поблагодарил 
областной Совет ветеранов за 
внимание к такой важной теме, 
отметив важность моральной 
мотивации для развития на-
ставничества.

— Стать настоящим настав-
ником дано далеко не каждому, 
— сказал Александр Леонидо-
вич. — Прежде всего, за пле-
чами должен быть десяток лет 
собственного практического 
опыта, а еще через пять лет 
можно говорить о том, насколь-
ко удачным и заслуживающим 
поощрения оказалось настав-
ничество над молодыми специ-
алистами. Хорошо, что в Год 
педагога и наставника обще-
ство повернулось лицом к этой 
теме, но главное, что настав-
ничество должно быть не кам-
панией, а постоянно идущим и 
развивающимся процессом.

Традиции наставничества 
80-х годов вспомнила добрыми 
словами начальник областного 
клинического госпиталя для 
ветеранов войн, заслуженный 

врач Российской Федерации 
Т.М. василенко.

— Без передачи опыта нам 
работать невозможно, — ска-
зала Татьяна Михайловна, 
— особенно сегодня, когда 
в системе здравоохранения 
остро стоит проблема дефи-
цита кадров, и наставничество 
становится одним из главных 
вопросов.

в качестве примера на-
ставничества в стенах го-
спиталя она назвала опыт 
заведующей терапевтическим 
отделением Натальи Львовны 
Новокрещеновой и анестези-
олога-реаниматолога Сергея 
викторовича Панова. За плеча-
ми обоих — почти по сорок лет 
медицинского стажа и десятки 
воспитанных ими врачей.

Татьяна Михайловна по-
благодарила областной Совет 
ветеранов за плодотворное со-
трудничество с госпиталем.

— Мы третий год работаем 
как региональный гериатри-
ческий центр, ежегодно осма-
триваем по 700-800 пациентов. 
Сейчас начинаем работать над 
амбулаторной реабилитацией 
— люди активно пошли на нее. 

И в том и в другом — заслуга 
ветеранского совета. второй 
год мы собираемся такой ауди-
торией в наших стенах, чтобы 
делиться опытом наставни-
чества — это очень полезно и 
ценно.

О системе наставничества 
в городской клинической боль-
нице №5 Челябинска рассказал 
главный врач владимир Сер-
геевич Самохвалов. Он побла-
годарил старшее поколение 
медиков нашей области:

— Без коллег-наставников 
рядом никакого роста и воспи-
тания ни врача, ни медицинской 
сестры не происходит. Конечно, 
вы, как люди, проработавшие 
всю свою жизнь, отдав себя са-
мому прекрасному и сложному 
делу, всё это знаете и понимае-
те. От чистого сердца хочу по-
желать вам всего наилучшего! 
Спасибо за ваш труд!

Председатель медицинской 
комиссии областного Сове-
та ветеранов, заслуженный 
врач Российской Федерации 
И.А. Огошкова свое высту-
пление начала также со слов 
безмерной благодарности на-
ставникам, которые помогают 
медикам в начале профессио-
нального пути:

— С первых шагов вче-
рашний выпускник учебного 
заведения остро ощущает не-
обходимость профессиональ-
ной адаптации. Неоценимую 
помощь в этом начинающему 
медику оказывает опытный 
специалист-наставник, потому 
что есть такие знания, которые 
не получить в учебном заве-
дении: они передаются только 
от наставника. Безусловно, 
повышению квалификации 
начинающих специалистов 
способствуют семинары, 
тренинги... Но именно на-
ставничество для молодого 
специалиста, на мой взгляд, — 
лучшее подспорье, незримая, 
но очень эффективная помощь. 
Опытный коллега позволит 
сформировать клиническое 
мышление, заложит первые 
навыки общения с пациентами 
и их родственниками, научит 
экстренно принимать решение, 
даст импульс к постоянному 
саморазвитию и самооргани-
зации. Наставники заинте-
ресованы в передаче знаний, 
опыта, как профессионально-
го, так и жизненного, молодым 
коллегам, которым предстоит 
продолжать наше дело. Но 
главное: необходимо с душой 
и чуткостью обращаться с каж-

дым пациентом. Когда люди 
выздоравливают и говорят 
тебе «спасибо» — это и есть 
высшая награда! Медицинские 
работники благодарны практи-
ке наставничества за реальную 
возможность увидеть достой-
ный пример человека, движу-
щегося по профессиональному 
пути на много шагов впереди, с 
нерастраченным энтузиазмом, 
порядочностью, вдохновени-
ем, искренним уважением к 
профессии.

Чебаркульский район на 
расширенном заседании пред-
ставляла делегация в составе 
председателя Совета ветеранов 
Т.Л. Самсоновой, председателя 
медицинской комиссии, врача 
высшей категории Л.Н. Кисе-
лёвой и медицинской сестры 
Чебаркульской районной боль-
ницы Е.А. Максимовой.

Людмила Николаевна Ки-
селёва поделилась с собрав-
шимися опытом организации 
наставничества в районной 
больнице Чебаркуля. Особое 
внимание она уделила тесно-
му взаимодействию ветера-
нов-наставников медицинской 
службы с молодыми специали-
стами.

Председатель медицинской 
комиссии Совета ветеранов 
Пластовского района Тамара 
валентиновна Щепилина рас-
сказала о профориентацион-
ной работе, которая привела к 
мотивированному росту инте-
реса к медицинским профес-
сиям. Медицинская комиссия 
решила, что с будущими врача-
ми и медсестрами надо вести 
работу со школьной скамьи, го-
товить их к осознанному выбо-
ру, и эта работа уже дает свои 
плоды. Активно сотруднича-
ют с медицинской комиссией 
Центр развития творчества 
детей и юношества, Троицкий 
медицинский колледж. Иници-
атива пластовчан заслуживает 
всяческого распространения.

важным моментом рас-
ширенного заседания стало 
награждение за самоотвержен-
ный труд и вклад в развитие на-
ставничества. Благодарности и 
премии получили 55 заслужен-
ных врачей и медсестёр.

Принимая награду, аку-
шер-гинеколог ГКБ № 6 с по-
лувековым стажем Любовь 
васильевна Учкина подыто-
жила звучавшие лейтмотивом 
в ходе всего заседания слова 
об уникальности медицинской 
профессии стихотворными 
строками советского поэта 
Бориса Лихарева: «Человече-
ством правит врач!», — и это 
совсем не прозвучало вы-
спренней патетикой. Так оно 
и есть.

Спасибо за ваш труд!



�	22 июля празднует день 
рождения Александр Григо-
рьевич Штыка, председатель 
Чебаркульского городского Со-
вета ветеранов.

�	23 июля — юбилей от-
мечает Валентина Анатольев-
на Сайбель, председатель 
Совета ветеранов Красноармей-
ского района.

�	23 июля также день 
рождения Александра Павло-
вича Блинова, председателя 
Совета ветеранов Центрального 
района г. Челябинска.

�	А 24 июля дни рожде-
ния отмечают сразу трое наших 
коллег и соратников: Наталья 
Николаевна Андрущук, пред-
седатель Совета ветеранов 
Калининского района г. Челя-
бинска, Михаил Георгиевич 
Нуждин, член областного Со-
вета ветеранов и Сергей Вик-
торович Мочнев, председатель 
Совета ветеранов ВВС.

Сердечно поздравляем и 
желаем крепкого здоровья, сча-
стья и успехов!

С Валерием 
Найденовым 
познакомился близко, 
когда уже и сам был 
давно на пенсии.  
Но продолжал  
и продолжаю 
заниматься, каким-
никаким, но полезным  
и нужным себе, 
и людям, делом, 
возглавляя Совет 
ветеранов челябинского 
трубопрокатного 
завода. Вернее,  
уже и не завода даже,  
а одного  
из подразделений, 
входящих  
в группу трубной 
металлургической 
компании.

А поводом к нашему более 
близкому, нежели это было 
ранее, общению с валерием 
Александровичем, хоть и до 
этого я знал его достаточ-
но неплохо, послужило вот 
что. Руководство предпри-
ятия решило привлечь груп-
пы ветеранов для участия в 
мероприятии, посвященном 
приближающемуся профес-
сиональному празднику, Дню 
металлурга. Провести его за-
планировали с одновремен-
ным участием и молодежи 
и ветеранов. Понадобилось 
привлечь людей, имеющих за 
плечами своими нечто такое, 
о чем они смогли бы квали-
фицированно рассказать, а 
молодежь — услышать. Од-
ним из таких людей и оказал-
ся валерий Найденов.

Его дедушка по отцовской 
линии, Иван Матвеевич, в 
год, когда началась великая 
Отечественная война, бук-
вально за несколько месяцев 
до неё, перебрался из Курской 
области в Мариуполь. Там в 
это время строился Мариу-
польский металлургический 
завод имени Ильича. И хотя 
часть цехов уже запустили, но 
работы было еще непочатый 
край, и рабочих рук хрони-
чески не хватало, поскольку 
многое делалось «вручную», 
при минимуме механизации. 
Тогда как в тех местах, отку-
да дед валерия был родом, с 
работой, даже самой простой, 
было «не ахти как». Так что, в 
Мариуполе Ивана Матвееви-
ча приняли с распростертыми 
объятиями. 

Но, началась война. Стар-
ший брат Ивана Матвеевича 
ушел на фронт и пропал без 
вести… А правительством 
страны было принято реше-
ние тяжелое и дефицитное 
металлургическое оборудо-

вание с недостроенного заво-
да эвакуировать за Урал. Так 
Иван Матвеевич, получив 
«бронь» на себя и всю свою 
семью, оказался в Челябин-
ске.

Как рассказывает вале-
рий Александрович со слов 
своего отца, Александра Ива-
новича, проработавшего на 
трубопрокатном шестьдесят с 
гаком лет, немцы уже были на 
окраинах Мариуполя в один 
из последних летних дней ты-
сяча девятьсот сорок первого 
года, когда дед на заводе зани-
мался комплектованием тех-
нологического оборудования 
и его подготовкой к эваку-
ации. Двое солдат бесцере-
монно вломились в жилище 
Ивана Матвеевича, где ни-
кого, кроме его жены, Софьи 
Степановны, не было. Она к 
тому времени уже упаковала 
провизию на предстоящую 
дорогу, хлеб да сало. Немцы 
собранное съестное тут же 
реквизировали, а ей самой 
угрожающе указали стволом 
автомата на дверь… К сча-
стью, с улицы послышалась 
какая-то громкая команда, и 
«гости» тотчас, не мешкая, 
ретировались. Повезло, од-
ним словом…

А к вечеру того же дня 
наши выбили немцев из пред-
местья Мариуполя, и вернув-
шийся с завода дед усадил 
семью на повозку, повез на 
вокзал. в набитой донельзя 
«теплушке» они двинулись в 
сторону Урала. Не близким и 

долгим оказался этот путь, за-
нял он более полутора меся-
цев. Но все же до Челябинска 
семья благополучно добра-
лась.

Тяжелое это было время. 
Жить было негде. Поначалу 
разместились в холодных па-
латках, а затем в землянках, 
которые сами же для себя со-
орудили. 

Иван Матвеевич участво-
вал в строительстве цеха 
(ныне это трубопрокатный 
цех № 1) по производству 
бесшовных труб на «маннес-
манне». На том самом, что 
был, в числе прочего, эвакуи-
рован из Мариуполя. 

Отец валерия Алексан-
дровича работу на заводе 
начал учеником слесаря-ле-
кальщика. Обучался в груп-
пе Ивана Ивановича Шубина 
(приношу свои извинения чи-
тателю, если с именем-отче-
ством допускаю ошибку. Уж 
больно много времени с поры 
той прошло и переспросить 
уже не у кого). в группе было 
человек двадцать-тридцать. 
А к концу обучения остался 
только один Александр Ива-
нович. 

Как вспоминает валерий 
Александрович, отец всю 
жизнь свою мечтал быть хи-
рургом. Но, увы… Не судь-
ба. Зато приходилось нет-нет 
да и помогать «медицине». 
По спецзаказам изготавли-
вать единственный в своем 
роде инструмент для хирур-
гического отделения город-

ской клинической больницы  
№ 9, считающейся в ту пору 
«больницей трубников».  
в частности, для отделения 
протезирования, которым 
руководил известный трав-
матолог Леонард Шмидт. 
Изготавливать по своим чер-
тежам и лекалам.

валерию Александровичу 
специальность слесаря ле-
кальщика и во время служ-
бы в армии пригодилась, в 
Группе советских войск в Че-
хословакии. После «учебки» 
стал «старшим оружейным 
мастером» полка.

А из армии вернулся и 
вновь к отцу, на трубопро-
катный! в механический цех 
№ 22. Откуда, спустя пол-
тора десятка лет, перешел в 
трубоэлектросварочный цех  
№ 6. Тот самый, знаменитый. 
в котором варились газопро-
водные трубы большого диа-
метра, известные как «Труба 
тебе, Аденауэр!» 

выработав в трубоэлек-
тросварочном «вредность», 
вернулся в механический.

— Когда возвращался, там 
еще отец мой продолжал ра-
ботать, — говорит валерий 
Александрович. — Он, навер-
ное, вообще бы никогда ни с 
завода, ни из цеха не ушел, 
ежели бы не здоровье. Годы 
военного и послевоенного 
лихолетья не могли не ска-
заться…

С заводом связал всю 
жизнь и судьбу свою и брат 
отца, виктор.

Сам валерий Алексан-
дрович проработал на за-
воде почти пятьдесят лет. 
Для трубопрокатного это не 
рекорд. К примеру, и мама 
его, Надежда Ильинична, на 
заводе не меньше того прора-
ботала. Сначала в «копровом 
цехе», который обеспечивал 
габаритным металлоломом 
для выплавки стали марте-
новский цех, потом в шестом 
цехе, откуда и ушла на пен-
сию.

Отец же ее, Илья Ивано-
вич Кашлик, эвакуирован-
ный с семьей из Таганрога 
и принимавший непосред-
ственное участие в строи-
тельстве мартеновского цеха, 
так в построенном своими 
руками «мартене» до пенсии 
и проработал. А уйдя на пен-
сию, еще несколько лет по-
святил работе инспектором 
народного контроля. Доро-
жила страна в послевоенные 
годы рабочими руками и 
светлыми головами! Кста-
ти, именно Илья Иванович 
и познакомил маму валерия 
Найденова с его отцом, Алек-
сандром Ивановичем. Но это 
уже, как говорится, совсем 
другая история…

А жизнь продолжается. 
в детях, внуках и человече-
ской памяти. Потому что это 
— жизнь. И она такая, какая 
есть. Непридуманная.

Владимир Шахматов,
почетный металлург,

член Союза  
писателей РФ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

10 ВЕТЕРАН УРАЛА

14 ИЮЛЯ 2023 г., № 13 (253)

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв 11ВЕТЕРАН УРАЛА

14 ИЮЛЯ 2023 г., № 13 (253)

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

УРАЛ ПРАвОСЛАвНЫЙсайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА          

Главный редактор  
ЧУМОВИЦКИЙ А.И.
Учредитель и издатель — Челя-
бинское региональное отделение 
Всероссийской общественной 
организации ветеранов (пенсио-
неров) вой ны, труда, Вооружен-
ных сил и правоохранительных 
органов (ОГРН 1037400000824). 
Газета зарегистрирована  
в Управ лении Федеральной 
службы по надзору в сфере свя-
зи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций по Че-
лябинской области. Регистраци-
онный номер ПИ № ТУ74-01458 
от 19 сентября 2022 г.

Адрес издателя: 454048,  
г. Челябинск, ул. Васенко, 63. 
Телефон 264-70-91. Адрес ре-
дакции: 454048, г. Челябинск, 
ул. Васенко, 63, к. 110. Телефон 
264-70-91. Электронная почта: 
gazeta_vu74@mail.ru. Номер на-
бран и сверстан в редакции газе-
ты. Отпечатан в Типографии  
ООО «Индустриальный парк» 
(454007, Челябинская область, 
г. Челябинск, ул. 40-летия Октя-
бря, 33, офис 21б). Заказ  
№ 23663. Тираж 7040 экз.  
Цена свободная. 
За достоверность фактов и 
сведений ответственность несут 
авторы пуб ликаций. Редакция 
может не разделять точку зрения 
автора. Присланные материалы 
не возвращаются и не рецензи-
руются.

ВЕТЕРАН УРАЛА

17 июля — день памяти святых Царственных 
страстотерпцев: императора Николая II, 
императрицы Александры, царевича Алексия, 
великих княжон Ольги, Татианы, Марии, Анастасии  
и страстотерпца врача Евгения Боткина.

В Одигитриевском женском 
монастыре, расположенном в 
Ленинском районе Челябинска, 
очень почитают святого правед-
ного Евгения Боткина — извест-
ного врача, лейб-медика царской 
семьи императора Николая II, ко-
торый отказался оставить своих 
пациентов и был убит вместе с 
ними 17 июля 1918 года. Каждую 
субботу в 15:45 в челябинском 
храме иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих радость» духо-
венство и послушницы монастыря 
служат молебен о болящих пра-
ведному врачу Евгению Боткину.

Открытка  
с видом монастыря

В 1904 году, направляясь в 
Маньчжурию на фронт русско-
японской войны, Евгений Сергее-
вич Боткин был проездом в городе 
Челябинске и заходил помолить-
ся в Челябинский Одигитриевский 
женский монастырь. В архивах 
города Екатеринбурга сестры Но-
во-Тихвинского монастыря нашли 
открытку, которую послал ныне 
прославленный святой Евгений 
Боткин своему сыну Юрию. На от-
крытке написано: «Дорогой мой, 
милый Юраша, только что мы 
осматривали этот монастырь, 
где я помолился за всех вас, моих 
ненаглядных .... 19/II 1904 г.». 

— Благодарим игумению До-
мнику и сестёр Ново-Тихвинского 
монастыря, за подаренную на-
шей обители святыню — напи-
санную сёстрами икону святого 
страстотерпца и врача Евгения 
Боткина, — говорит насельница 
Одигитриевского женского мо-
настыря инокиня Севастиана. 
— Мы особо чтим память этого 
святого. Теперь у нас появилась 
возможность молится перед его 
образом. Каждую субботу в 15:45 
в нашем монастыре совершается 
молебен о болящих перед иконой 
святого праведного врача Евге-
ния Боткина и ковчегом с части-
цей мощей святителя Луки. Всем 
пришедшим на молебен выдают 
книжечки с чинопоследованием 
молебна.

Записи о Челябинске 
из дневника  
Евгения Боткина:

18 февраля 1904 г.
Мы едем весело и удобно. 

Все едут за одним делом; все 
военные совершенно покойно 
настроены; нет никакого раз-
говора о возможных опасностях, 
все даже веселы, и большинство 
рвётся на войну.

По мере приближения к Сиби-
ри, становится всё теплее. На 
станциях я выхожу иногда в од-
ной тужурке, в башлыке и папа-
хе. Сейчас здесь, в Челябинске, 
9° мороза, воздух чудный, доро-
га прекрасная, солнце светит, 
и лошадка летела стрелой. 
Интересно было посмотреть 
этот маленький городок, в ко-
тором однако всё можно найти.

Возвращение из отпуска, 
вызванного тяжёлой болезнью 
сына.

Челябинск. 
20 февраля 1905 г.
...В поезде всего четверо во-

енных: два офицера, один пра-
порщик запаса и один генерал, 
и как они все, бедные, унылы и 
угнетены! Какая страшная раз-
ница с настроением генерала и 
офицеров, ехавших со мною год 
назад! Тогда — бодрость и энер-
гия, теперь — какая-то отчаян-
ная безнадёжность!

Выбор императрицы
39-летний Евгений Боткин 

отправился на войну доброволь-
цем. К тому моменту он достиг 
неплохих успехов во врачебной 
карьере, был женат, имел четве-
рых детей. В годы русско-япон-
ской войны он координировал 
работу медицинских частей при 
российской армии. Должность 
административная, но Евгений 
Сергеевич предпочитал больше 
времени проводить на передовой 
и не боялся в случае чего испол-
нять роль ротного фельдшера, 
помогая солдатам прямо на поле 
боя. За свои труды он был на-
граждён офицерскими боевыми 
орденами.

В Маньчжурии он писал днев-
ник наблюдений. В нём было и о 
любви к молитве, и о недолгих 

размышлениях о том, выполнить 
ли врачебный долг по отноше-
нию к врагу, раненому японцу. 
По возвращении Евгений Боткин 
опубликовал эти записи под на-
званием: «Свет и тени Русско-
японской войны 1904-1905 гг.: Из 
писем к жене».

Несмотря на то, что дина-
стия Боткиных верой и правдой 
служила сразу двум российским 
императорам — Александру II и 
Александру III, Евгений Боткин 
получил должность лейб-медика 

(придворного медика) не из-за до-
стижений своих именитых пред-
ков (его отцом был знаменитый 
доктор Сергей Петрович Боткин, 
в честь которого названа одна из 
центральных больниц в Москве). 
Уже в студенческие годы Евге-
ний Боткин относился к врачеб-
ной практике, как к деятельному 
служению ближним. Когда в 1907 
году место главного врача импе-
раторской семьи освободилось, 
Александра Фёдоровна, прочи-
тав книгу Евгения Сергеевича о 
войне, сказала, что хочет видеть 
в этом качестве Боткина. 

Императрица выбрала Ев-
гения Боткина ещё по одной 
причине — болезнь цесаревича 
Алексея. Как врач Евгений Сер-
геевич изучал иммунологию, а 
также свойства крови. Следить за 
здоровьем молодого цесаревича, 
больного гемофилией, стало од-

ной из главных его обязанностей 
при императорском дворе.

С царской семьей  
до конца

У возможности занимать та-
кую высокую должность была и 
обратная сторона. Теперь Бот-
кин должен был постоянно на-
ходиться рядом с императорской 
семьей, работать без выходных и 
отпусков. Жена Боткина, увлек-
шись молодым революционером 
на 20 лет её моложе, оставила 
Евгения Сергеевича с разбитым 
сердцем. Боткина спасала только 
любовь и поддержка со стороны 
его детей — все четверо оста-
лись с ним, а также то, что со 
временем и императорская се-
мья стала ему не чужой. 

В момент ареста царской 
семьи, когда дети были тяжело 
больны корью, доктор Боткин 
остался с ними и уже не поки-
дал их до конца. В Тобольске, а 
потом и в Екатеринбурге, в доме 
Ипатьева, он не прекращал тре-
бовать от комиссаров облегчения 
условий жизни для своих пациен-
тов.

Боткин относился к своим 
августейшим пациентам с ис-
кренней любовью и вниманием, 
он мог ночами не отходить от 
постели больного царевича. На 
что юный Алексей впоследствии 
напишет ему в письме: «Я Вас 
люблю всем своим маленьким 
сердцем».

Смертный приговор
Евгений Боткин был одним из 

немногих свидетельств тому, что 
и в эпоху всеобщего помешатель-
ства, разгула и вседозволенности 
можно остаться человеком, вер-
ным слову, чести и своему долгу.

Когда случилась революция и 
императорскую семью арестова-
ли, у всех слуг и помощников го-
сударя был выбор: остаться или 
уехать. Царя предали многие, но 
Боткин не покинул пациентов.

В апреле 1918 года доктор Бот-
кин вызвался сопровождать Ро-
мановых в Екатеринбург, оставив 
в Тобольске своих родных детей, 
которых горячо и нежно любил. В 
Екатеринбурге большевики снова 
предложили Евгению Сергеевичу 
покинуть арестованных.

Даже перед самым расстре-
лом у Евгения Боткина была 
возможность уехать и выбрать 
новое место работы. Но он не 
оставил тех, к кому успел при-
вязаться всей душой. После 
последнего сделанного ему пред-
ложения оставить императора он 
уже знал, что царя скоро убьют.

Доктор Боткин вполне осоз-
навал, что отказом покинуть 
Романовых подписывает себе 
смертный приговор. Накану-
не расстрела Евгений Сергее-
вич напишет в одном из писем:  
«В сущности, я умер, умер для 
своих детей, для друзей, для 
дела. Надеждой себя не балую, 
иллюзиями не убаюкиваюсь и 
неприкрашенной действитель-
ности смотрю прямо в глаза. 
Меня поддерживает убежде-
ние, что «претерпевший до 
конца спасётся». Вообще, если 
«вера без дел мертва есть», 
то «дела» без веры могут су-
ществовать, и если кому из нас 
к делам присоединится и вера, 
то это лишь по особой к нему 
милости Божьей. Это оправды-
вает и последнее моё решение, 
когда я не поколебался поки-
нуть своих детей круглыми 
сиротами, чтобы исполнить 
свой врачебный долг до конца, 
как Авраам не поколебался по 
требованию Бога принести ему 
в жертву своего единственного 
сына».

За несколько лет до своей 
кончины Евгений Сергеевич 
получил титул потомственного 
дворянина. Для своего герба он 
выбрал девиз: «Верою, верно-
стью, трудом». С этими добро-
детелями доктор Боткин шёл 
по жизни, с ними он вошёл и в 
Небесное Царство, до смерти 
пронеся жертвенное служе-
ние ближним, как заповедовал  
Господь.

Подготовила  
Варвара Сорокина

верность чести и долгу
НАША СПРАВКА

Доктор Евгений 
Боткин, расстре-
лянный вместе 

с царской семьей,  
причисленный к лику 
святых, в 1904 году  
побывал в Челябинске

!

Евгений Сергеевич 
Боткин родился 9 июня 
(27 мая по старому стилю) 
1865 года в Царском Селе 
Санкт-Петербургской гу-
бернии в семье известного 
русского врача-терапевта, 
профессора Медико-хирур-
гической академии Сергея 
Петровича Боткина. Евге-
ний Боткин канонизирован 
решением Архиерейского 
Собора Русской Право-
славной церкви 3 февраля 
2016 года. А уже 25 марта 
на территории московской 
городской клинической 
больницы № 57 епископом 
Орехово-Зуевским Панте-
леимоном был освящён 
первый в России храм в 
честь праведного Евгения 
Боткина. Завод: жизнь и судьба

Совет ветеранов Злато-
устовского городского округа 
от всей души поздравляет  
с 50-ти летием совместной 
жизни Людмилу Ивановну и 
Валерия Ивановича Ветошки-
ных. 

Желаем вам бодрости духа, 
активного долголетия, хороше-
го здоровья и, конечно, любви и 
теплых отношений. Пусть всегда 
в вашем доме горит тёплый свет 
домашнего очага, пусть радуют 
успехами дети и внук.

Добра вам и счастья на дол-
гие годы!
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ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

СПОРТ И ДОСУГ сайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф

Ветеранская группа  
с таким оптимистичным 
названием была создана 
в Миассе несколько 
лет назад — женщины 
элегантного возраста, 
проживающие в посёлке 
Строителей, решили 
объединиться  
для совместного досуга. 

Группа разрослась, полу-
чился очень хороший кол-
лектив, который при помощи 
городского Совета ветеранов 
выиграл президентский грант! 
А это позволило совершать не 

только близкие, но и дальние 
экскурсии. 

Съездили в национальный 
парк «Зюраткуль». Дорога 
дальняя, но хорошее настрое-
ние обеспечили познаватель-
ная экскурсия с посещением 
лосиной фермы, чаепитие с 
песнями на природе.

А ещё посетили соседний 
Златоуст, чтобы окунуться в 
мир театра. Посмотрели пьесу 
великого русского драматур-

га А.Н. Островского «Лес» в 
постановке Златоустовского 
государственного драматиче-
ского театра «Омнибус». 

Занимались изготовлением 
окопных свечей для бойцов 
СвО, которые помогут им со-
греться и приготовить еду. 

А еще «Неунывайки» на-
чали заниматься северной 
ходьбой. Занятия проходят 
два раза в неделю. ведет их 
опытный тренер Николай 

Андреевич Петров. У него к 
каждому участнику индиви-
дуальный подход. Оказыва-
ется, есть 96 упражнений с 
палками! Занятия на свежем 
воздухе с таким профессио-
налом приводят всех в вос-
торг.

Мы вместе, нам некогда 
думать про болячки, мы ста-
раемся принести пользу друг 
другу и обществу!

Ольга Науменко

Миасские «Неунывайки» действуют 

ветераны сдают нормы ГТО
Сотрудники Аргаяшского 
районного отдела 
тестирования и сдачи 
нормативов комплекса 
«Готов  
к труду и обороне» —  
в хорошем настроении. 
Еще бы: они только 
что с удовольствием 
зафиксировали успехи 
самых отважных 
будущих обладателей 
нагрудных знаков ГТО — 
ветеранов. 

Несмотря на солидный воз-
раст, они демонстрируют не 
только позитивное мышление, 
но и отличную физическую 
подготовку. Собственным 
примером пожилые земляки 
показывают молодому поко-
лению — нет ничего невоз-
можного.

Гульниса Юмагулова — 
председатель совета ветера-
нов Норкинского поселения 
буквально накануне встретила 
свой 65-й день рождения. Но, в 
отличие от многих других юби-
ляров, она решила отметить 
этот праздник по-спортивному, 
сдачей норм ГТО.

— Чувствую себя отлич-
но, настроение бодрое, хоро-
шее. Я везде участвую: зимой 
играю в хоккей, летом зани-
маюсь северной ходьбой. По 
утрам делаю зарядку, — гово-
рит она.

вместе с другими выш-
ли на покорение спортивных 
вершин и ветераны педагоги-
ческого труда — председатель 
районного Совета ветеранов 
Светлана Кондратьева и пред-
седатель Собрания депутатов, 
руководитель фракции партии 
«Единая Россия» Люция Юсу-
пова.

— Главная цель, которую 
мы ставили при организации 

этого мероприятия, — вовлечь 
как можно больше наших ве-
теранов в систематические 
занятия физкультурой и спор-
том, поддержать их здоровье, 
физический тонус, укрепить 
спортивный дух, — говорит 
Светлана Кондратьева. — Я 
никогда раньше не сдавала 
нормы ГТО, хотела только 
поддержать своих ветеранов и 
проверить свои силы. И сдала 
на «золото». Теперь есть чем 
похвастаться перед внуками.

Причем, Светлана Павлов-
на и супруга приобщила к бла-
гому и очень хорошему делу.

Люция Юсупова одной из 
первых выполнила нормы на 
«Золотой значок».

— в первую очередь сда-
вала нормативы даже не ради 
значка, а просто для себя, для 

того, чтобы ежедневно быть в 
тонусе, — говорит она, рас-
красневшись от бега.

Главный судья отдела 
тестирования и сдачи нор-
мативов комплекса Данил 
Исмагилов — неоднократный 
победитель и призер зональ-
ных и областных фестивалей 
ГТО в составе районной сбор-
ной. Он подытоживает:

— Практически без под-
готовки многие из сдавших 
нормативы показали хорошие 
результаты в своей возрастной 
группе.

Некоторые физкультурни-
ки старшего возраста могут 
дать фору молодым землякам. 
в личной копилке 57-летней 
жительницы поселка Южный 
Горняк Лилии Закировой та-
кое же количество завоеван-

ных на различных турнирах 
медалей. Под стать ей и дру-
гие ветераны здешних мест: 
Райхана и Разима валеевы 
из деревни Биккулова, а так-
же Катиба Хайретдинова из 
деревни Яраткулова. Зимой 
женщины играют в хоккей на 
валенках, в остальное время 
года занимаются северной 
ходьбой. Сетуют, что нет 
спортинструктора в штате 
сельской администрации, а 
то и спортивные результаты 
были бы выше.

выполнение нормативов 
ГТО вызвало у ветеранов на-
стоящий соревновательный 
дух. Азарт борьбы с каждой 
минутой возрастал, подни-
малось настроение, розовели 
щеки и блестели глаза.

Павел Букин


